
近期，关于消费升级还是消
费降级的讨论备受关注。这其
中，有关方便面销量提升的情
况，则被视为消费降级的有利证
据。但事实真的如此吗？

从数据来看，低迷了四年的
中国方便面行业在2017-2018
年上半年，呈现出了整体回升的
势头。据中国食品科学技术学
会数据，2018年上半年，方便面
行业销量增长4.5%，销售额增长
8.6%。尽管销量提升，但在提升
的背后却是更多满足了不同消
费者诉求的新产品脱颖而出。

中国食品科学技术学会理
事长孟素荷表示，方便面行业稳
中回升的主要原因是方便面行
业放弃了低价竞争的发展路径，
抓住消费升级的时机，作出了聚
焦优势产品，改善产品结构，提
升行业价值的战略调整。

在业内人士看来，方便面行
业正在迎来消费分级，在创新方
向上，产品口味逐渐摆脱工业
化，回归厨房味道。并且在保证
安全、营养的基础上，产品创新
逐渐向个性化、时尚化、满足不
同人群差异需求方面转变。

突显地域特色
方便面口味创新回归厨房

消费者对于方便面众多的
传统印象中，肯定有食后久久不
散的“工业味道”。从近年的方
便面创新来看，方便面产品越来
越餐饮化，无论是风味还是形
态，都更加接近于面馆里刚出锅
的一碗面，香气更加诱人食欲。

记者注意到，近年来，康师
傅、统一、今麦郎、白象、日清等
方便面企业的新品研发，都在
向通过创新技术创新工艺，逐
步去除方便面工业痕迹，回归
自然回归厨房。让消费者享受
身临其“店”的感觉，即使在家
里，也能体验到与面馆店相同
的风味与品质。

据今麦郎公司相关负责人
介绍，今年推出的“老范家面馆
面”，是从传统家庭蒸馒头、煮面
条中受到启发，面饼采用非油炸
蒸煮工艺分段干燥方式，调味料
采用厨房化熬制工艺，并分别配
以FD（真空冷冻干燥）青葱、高
丽菜、芝麻酱、大片肉以及调味

油包，最大程度地保留了中国传
统煮面条的口感与营养。

豚骨拉面作为日式拉面的
代表，“日清一风堂”则再现了一
风堂经典的白丸博多豚骨风味
和赤丸博多豚骨风味。身临其
“店”的风味，这就是日清所追求
的，即使在家里，也能体验到与
拉面专门店相同的风味与品质。

据中国食品科学技术学会
发布2018年中国方便食品行业
六大创新趋势来看，方便面除了
在口味上回归“本味”，还在产品
创新方面体现更多的地域特色。

以白象酱拌面和日清意面
两款产品为例，据相关企业负责
人介绍，前者传承山西赵氏和面
工艺，融合现代“双醒”工艺和四
段烘干工艺。后者将意面风味
与创新面体相结合，并在包装上
配以独特设计的蔽水口，让吃面
本身就变成了一个有趣又时尚
的事情。

强化健康属性
多元化是企业创新的必破命题

除了在口味上的创新，方便

面的产品发展依然离不开安全
健康的发展基石。什么样的产
品是符合消费者的需求？据尼
尔森调查分析显示，安全、健康
位列首位。

高端方便面在消费者接受
程度上，依然有个“贵要贵的有
道理”的问题待解。在业内人士
看来，方便面创新在强化产品营
养属性方面，得到了市场的普遍
认同。

从方便面本身来看，康师
傅和统一选择汤料方面做文
章，旗下的“豚骨系列”和“汤
达人系列”，坚持了高汤制取
的传统工艺，还原鲜香醇厚、
浓而不腻的正宗好汤。另外，
伴随着人们消费方便面的场
景的变化，方便面与休闲食品
之间的边际正在模糊。很多
方便面产品从包装、名称、食
用方法等多个方面，力求能有
新意，有所突破。

作为 80后消费者心中的
“人气零食”，小浣熊干脆面也
正在迎来创新与改变。据统
一公司相关负责人介绍，统一
的豌豆脆以人们对豌豆的健

康认知将小浣熊干脆面进了
脱胎换骨的革新，为消费者提
供了一款低油、低盐、休闲化
的方便食品。用豌豆粉制得
的螺旋状干脆面，添加黑色食
材的调味料，使“吃”变成了一
种快乐的享受。

除了对传统方便面的创
新升级，为迎合消费群体的多
元化、个性化需求，方便食品
行业开始专注于特定人群的
产品研发。

在今年9月召开的第十八
届中国方便食品大会暨方便食
品展上，康师傅鲜蔬面荣获了
2018年度方便食品行业创新大
奖。产品采用鲜蔬高汤，加上
爽滑入味的特质宽面、营养美
味的七彩蔬菜，以真材实料的
匠心赋予消费者一种独到的轻
奢感受。

康师傅方面表示，天然、营
养、健康成为行业未来的发展
趋势，拥抱消费升级助推方便
面产业实现品质和价值的双重
提升，这既是每个企业面对的
命题，也是行业实现转型升级
必破的命题。 （中经网）

首都食品安全
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方便面行业迎来消费分级方便面行业迎来消费分级

特殊食品成企业转型升级新热点
虚假宣传等问题待解决

放弃低价竞争 创新向多元化发展

日前，中国营养保健食
品协会主办的“2018中国特
殊食品合作发展会议（第三
届）暨特殊食品产业展览会”
在京举办。

全国政协副主席、农工党
中央常务副主席何维出席并
致辞。何维指出，长期以来，
党和政府高度重视食品安全
工作，食品保障工作。当前我
国经济社会发展进入到一个
新阶段，食品工业也面临着新
老动能的转换，面临结构的调
整和提质增效的问题。中国
特殊食品是食品产业监管与
发展的排头兵、风向标，是科
技含量足、发展潜力大、社会
关注高的支柱性、战略性产
业，是推进健康中国建设，推
动食品经济高质量发展的重
要样本和支撑。何维建议，特
殊食品行业坚持质量安全的
底线，坚持创新发展的引领，
为公众营养健康做出努力和
贡献。

国家市场监管总局食品
安全总监王铁汉指出，特殊
食品事关特定人群的身体健
康和生命安全，尤其是婴幼
儿配方乳粉直接关系婴幼儿
的生长发育，关系中华民族
的 未 来 ，对 安 全 的 要 求 更

高。人民日益增长美好生活
的需要对加强食品工作提出
了新任务，推动高质量发展
和健康中国建设为解决食品
安全问题提供了前所未有的
发展机遇。新时代需要大家
携手并进共同奋斗，全方位
建立食品安全现代化治理体
系，加强从农田到餐桌全过
程监管能力，提升食品安全
全链条质量安全保障水平，
提高广大人民群众的获得
感、幸福感和安全感。

中国营养保健食品协会
会长边振甲介绍，伴随着政府
科学的严格监管，行业企业艰
苦卓越的努力，我国保健食品
经历了从发展中规范，到规范
中发展的进程，婴幼儿配方乳
粉实现了从饱受诟病，到凤凰
涅槃，腾飞发展巨变，特殊医
学食品开始了从默默无闻到
科学发展阶段。婴幼儿辅食，
运动营养，老年营养，益生菌
益生元等特殊膳食异常火爆，
并已经成为食品企业转型升
级新热点。中国已经成为全
球最大特殊食品消费市场，市
场规模超过6000亿元。边振
甲表示，当前，一大批更具活
力，更有效率，更有国际竞争
力和影响力的特殊食品企业

脱颖而出，向高质量发展迈
进，产业呈现出强大活力和发
展潜力，向世界展示出了具有
世界先进水平的现代食品制
造业。

在总结发展成果的同时，
边振甲也指出了特殊食品行业
存在的问题和不足。目前，消
费者日益增长美好生活需要和
特殊食品产业不平衡、不充分
之间的矛盾突出，很容易成为
人民群众关注的焦点。比如，
特殊食品存在虚假夸大宣传，
误导消费者，违法添加等等问
题。另外，产业基础仍然比较
薄弱、消费者的信心不足、保健
食品舆论环境恶劣、劣币影响
良币等等问题使行业前进举步
维艰，负重前行。整个行业大
而不强，内需外求的问题比较
突出。面对这些问题，应不回
避不逃避，勇于承担，努力加以
解决。

未来，在食品安全战略，
健康中国战略的指引下，中
国特殊食品将坚持走规范化
管理、精细化运作、创新型驱
动、高质量发展之路，必将创
生出强劲有力、持续不息的
生命力，开创新时代发展的
新纪元。

（中新网）

近年来，我国牛肉总产量
与进口量逐年增加，且出口量
逐年减少，揭示了国内牛肉消
费市场需求旺盛，供求压力持
续加大的客观事实，相关数据
显示，目前国内肉牛产业市场
已经达到4900亿元。千亿元
市场规模也引来了肉企们的重
视，近日，30年来一直在猪肉
深加工领域内深耕的得利斯集
团便重金发力肉牛产业，据了
解，该项投资3亿元。

据了解，进入新世纪以来，
我国肉牛产业飞速发展，随着
人民生活水平和饮食结构的转
变，牛肉消费量呈现较大幅度
增长，2017年，我国牛肉消费
总量突破900万吨，接近4900
亿的市场规模，中国成为第三
大牛肉消费国。基于市场状况
和国内消费者对全球优质牛肉
的期盼，得利斯投资3亿元，投
建肉牛加工项目。

此次得利斯百万头（首期
30万头）肉牛加工及贸易物流项
目，占地90亩，建筑面积3.5万
平方米，年可分割进口肉牛四分
体30万头，形成年生产鲜冷分
割牛肉3万吨、调理牛肉产品3
万吨、熟肉产品2万吨的产能。

据悉，该项目每年可完成利
税2亿元，提供3000多个就业岗

位，创造10亿元社会效益的牛
肉加工及贸易中转集散地。

得利斯方面向媒体表示，
该项目以澳洲进口优质肉牛四
分体为原料，进行肉牛胴体分
割，主要为鲜冷分割牛肉及深
加工产品。

就在前不久，得利斯发不
的2018年三季报显示，今年前
三季，得利斯营业收入14.72亿
元，同比增长31.65%；净利润
540.67万 元 ，同 比 增 长
18.52%。而此次得利斯又发力
肉牛产业，项目的建成，也为得
利斯未来产业结构的升级，产
品结构的优化，为得利斯的可
持续发展注入更强生命力。今
后得利斯将呈现猪、牛双业并
举，两个产业体系共同发展的
局面。

2013年至2018年，是我国
肉牛业市场价格保持平稳的5
年，也是价格处于历史性高位
的5年。价格的增长是行业发
展状况的客观体现，价格的稳
定则更多是基于产业战略安全
层面的考虑并通过人为调控手
段而得以实现。

业内表示，通过预测分析，
未来几年国内肉牛市场价格不
会出现较大动荡，尚可处在安
全可控的范围之内。

得利斯投资3亿元
投建肉牛加工项目


